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10文艺百家

作家谈写作

>>> 上海文艺评论专项基金特约刊登

我从十几岁尝试写“儿童文学”，前前后后写

了许多，积累到后来竟然也有了上百万字。它们

非但没有令我满意，而且让我苦恼。一度想放弃

写作，文字的经营是很难的。一开始写作，自己

也是少年，那时候总觉得自己在为同年龄段的

人，为身边熟悉的伙伴在写作。这等于是一种相

互转达和倾诉的需求，有特别的愉快。就这样形

成了一种口吻、一种语调，它是我的开始，一直影

响到后来的写作：有一部分特质最终保存和延续

下来了。这也许很重要，儿童文学的写作对我来

说既是一种起步，又是一种延续和一个基础。

设身处地讲故事是一个好习惯

我认为设身处地讲述各种故事是一个好习

惯，像儿童那样单纯地感受和表达，可能更加质

朴和生动。回顾自己的文字生涯，最初的写作训

练非常辛苦，也充满了乐趣。用文学的形式表达

自己，述说内心，将所思所见描绘出来，这种创造

性的工作极具挑战性，也是最新鲜的生命体验。

这些构成了深刻的刺激，所以一旦进入文字语言

的世界，就再也不能放弃，不能遗忘了，那是充满

感激的记忆。没有那些日子的欣悦和煎熬，也许

现在的写作早就坚持不下去了。

记得最早的书写内容，包括了我熟悉的身边

生活，特别是那种在自然环境中发生的故事。最

难忘的是这其中有许多“恐惧”：儿童对大自然中

一切未知的惧怕，特别是对陌生的事物，主要是

对人的惧怕。那里地广人稀，丛林茂密，人是很

少的，幼小的我对偶尔见到的人，特别是那些猎

人，常常感到害怕。努力克服这种胆怯，讲出一

个个故事，就是我当时做的事情。孩子是欢乐的

无忧无虑的纯洁的，一般人都这样看待儿童，其

实在我看来不是那么回事。我认为令人惧怕的

东西也有不少，除了人，还有林子里的传说。我

知道自己认识的这个世界太小了，从未见过的那

个世界太大了，那里隐藏的东西更加神秘莫测。

虽然有恐惧的打扰，我的写作还在继续，相

诉不曾停止，我书写眼前或回忆以往，都是战胜

和振作的过程。恐惧面前，人如果屈服了，生活

也就更加无望。这时候讲述的不是一个故事，也

不是一个主人公，而是一束故事和许多角色。因

为太多的人与事，就像翻开了一本厚厚的记事簿，

打开了长长的流水账。作为一个上年纪的人，他

的回忆文字，要变成活泼的儿童故事，要花一番心

思，一般意义上的儿童文学的笔调是不适用的。

文学就是文学，儿童文学当然不能是一个例外。

如果孩子喜欢看，那么就是“儿童文学”了，

成人觉得有趣可读，那就是成人文学了。当一个

少年写作者长成了中老年，写作的时候就会提醒

自己正在给孩子讲故事。这种提醒既很重要，不

可忽略，同时又极可能限制了自己。他的讲述一

旦拿腔拿调，用人们特别熟悉的那种“儿童”腔

调，也会十分蹩脚。实际上所有好的“儿童文

学”，都没有那种特殊的“发音”和“气味”，那严格

来讲只能是另一种套话。凡讲套话都不让人喜

欢，顶多只会是二三流的。安徒生和马克 ·吐温

不讲什么套话，我们也不必讲。

所以说一个作家从小到大，写“儿童文学”也

不必“改行”，他总会有一部分文字适合少年们

看。人的天真是天生的，即便到了老年，也仍然

能讲出少年儿童爱听的故事。老人讲给孩子听，

身边围拢着他们，是再正常不过的事。我们看到

很多专门的“儿童文学”，其中有一部分是好的，

有一部分并不太好，因为它们拿腔拿调，是故意

做出的一种幼稚天真的口吻。

现在做事情讲究专业化，仿佛越专业越好，

分工越来越细，这种事是利弊互见的。文学分得

这样细，什么“成人”和“儿童”，儿童又分成“幼

儿”，再分成从少年到少年中间的部分，所谓的

“桥梁书”。写作者搞懂了这类名堂，也陷入了很

大的麻烦。这成了一门“科学”，或许在一部分研

究者那儿真的很重要，但是到了作家这里就不妙

了，他要想着自己正干的活儿是不是符合行规，要

考虑那些细密的，讲也讲不完的门道或禁忌。专

业性的恐惧就开始侵蚀他自由自在的心灵了。技

术性、专业性会让他缩手缩脚：文学给分割成一块

一块，每个人只携起自己那一块回家，专门家也就

产生了。不过这样的专门家往往并不是文学家，

而常常是熟练的制造文字读物的技工。

最难处理的问题是文学的深度

我非常警惕随着年龄增长而带来的“专业化

的恐惧”。沾染上胆怯的粉末，就很难揩掉。特

别像作家的“作家”，特别像诗人的“诗人”，总让

人持怀疑的态度。同样对特别像儿童文学的“文

学”，也要保持距离。文学哪有这样复杂，又哪有

这样简单。我以前到一个比较偏远的地方去，当

地人告诉我：“十年前这里来了一个作家，所以我

们很熟悉你们这种人。”但是过了一段时间，他们

又稍有不解和苦恼，说我不像一个“作家”，我听

了很高兴。“作家”没有固定的举止和形貌，也不

该有固定的语言方式。有的“作家”“诗人”到了

一个地方，遇到什么事情突然就激动了，结果吓

人一跳。这虽然能够让人过目不忘，但总是不

太好。“儿童文学”也是同样的道理。马克 ·吐温

和安徒生的这类文字，就不太有我们时下的这种

专门分工的气味。在我看来，恰恰这才是真正

的、好的“儿童文学”。时下有一些“儿童文学”，

很可能并不是什么文学，而是写给儿童的各种

“读物”，因为这个市场很大。当然这类读物如果

写得好，也是需要的。

无论写怎样的题材和体裁，都不能拿捏出专

门的腔调，不能追求那种专有的“气息”；还是要

放松，要沉入到自己的生命品质里去，这才有可

能创造出个人的世界。有些气味我们太熟悉了，

一看就知道是“儿童文学”，没有办法，对某些写

作者来说，不捏着鼻子就不会说话。半岛地区有

个笑话，说的是这样一件事：有个孩子看到自家

的一头小牛掉到了井里，惊恐万分地跑回家告诉

父亲，因为结巴，越焦急越说不成句子。父亲急中

生智，让他“唱着说”，并且哼出一个现成的调子。

孩子跟上唱起来，很快就把整个事情唱明白了。

这里说到的某些“儿童文学”，其实也是一样的。

文学的结巴往往也需要一个现成的调子，不然就

无法开口。这里的“调子”，就是我们都熟悉的那

种流行腔。这样写怎么会产生杰作？所以我们

要警惕自己。这也是一种专业性的“惧怕”。

我们熟悉的这类问题大致是一样的。“儿童

文学”许多时候和“生态文学”差不多，倡导爱“自

然”，爱“儿童”，这永远不会错。关心这个领域，

呼吁和投入，再大的热情都不为过。但也正是因

为如此，也会隐含极大的危险。一个写作者进入

这些领域，似乎是获得了无需太费心思的一种主

题、一种观念、一种立场、一种视角，其实这种题

材和方向，很容易让人进入概念化的表述，要怀

着更大的谨慎和惧怕才对。

我少年时代写儿童文学，与现在写作的不同

是什么？我只是在一个地方自己哼唱，尽管不成

调子也不太动听，但却是原生的、自发的、自我

的。现在就不行了，专业知识多了，合唱之声响

亮，想要不跟着走都很难。所以有时候要写一部

新作品，总是迟迟下不了笔。多少人在写猫，多

少人在写爱，多少人在写人和动物的那种情感。

这种“极容易写”的东西实在是太难了。

所谓的自然生态、人和动物、儿童文学，这一

类写作要超越观念化的表述并不容易。我们的作

品比那些成套的文字讲出了更多吗？我们不过是

用一种通用的腔调，做了再次的堆积和重复。将

文学的套话说个不休，是很无聊的。中国几千年

的文明流到了今天，与任何一段河流都不一样，生

命的河流、文明的河流、历史的河流，都是新的，写

出个人，写出自己，写出时间河流里的“这一段”，才

有一点意义，这其中就有动物与人的、大自然的、社

会的关系。今天的人爱动物，当然不是常说的什

么“生态自然观”，这里沉浸和弥漫的是特有的社

会空气、历史空气和文化空气，需要特别的文明的

“解码”。为什么在一个个特别可爱的动物面前，

人表现得那么胆怯？人在它们面前表现出来真

实的恐惧，这种“恐惧”需要用“爱”去覆盖，需要去

倾尽全力说服自己。因为说到底人还得活下去，

人为什么要更好地活下去？要回答又不能是大

词，一旦把它具体化了，那真是一件复杂的事情，

它的难度就在这儿。儿童文学中一定会写到“恐

惧”，无论作者愿意还是不愿意。这里的“恐惧”，

是最大最难处理的问题，要进入它应有的深度，这

是文学的深度，要触及人性和人生的这个层面。

“爱力”在作家生命里就
和炉火一样

生命中难以消除的不安全感，是一种真实的

存在，而且会在各种生活形态下存在着。如何表

现和表达却是很难的。天灾人祸，美与丑的对峙，

都会带来“恐惧”。处理“儿童文学”中的“恐惧”，

是一个大的命题。这里超出了直接写恐惧故事的

意思，而是具有更为深远的意义。任何事物都是

两极相通的，在浓浓的爱里写恨，写“恐惧”，在“恐

惧”中大声吟唱，这如同在浓浓的夜色里、在呼叫

的北风里讲述春天一样，是极有魅力的。

去年春节我回海边，遇到一个人戴着“撸头

帽”，海边的风特别大，这种帽子一撸下来，只露

着眼睛和嘴巴，要不人就冻得受不了。他见到我

就把帽子卷起来，我认出这是初中时候的一个同

学。关键是，他就是我们当年一起从事文学写作

的少年挚友。他让我想起了当年对文学的酷爱，

我们的执着与奋斗。我好像突然发现自己早就

不年轻了，已经写了这么久。持续下去的力量在

哪里？活着就有爱，却不能有太多的幻想。我们

需要把爱一点一点表达出来，强化自身的“爱

力”。“爱力”，它在生命里就和炉火一样，要不停地

往里填柴。“爱力”这个东西不是虚幻的，不是套

话，它具体存在于个人的写作和生活中。

作家应该是一座活火山，要喷发几十年，需

要很大的张力。有的火山过几年喷发一次，因为

内在的张力在积蓄，一到了临界点就会喷发。是

“爱力”，决定喷发力，以及喷发的频率。

（作者为中国作家协会副主席、茅盾文学奖
获奖作家）

组稿编辑：王雪瑛

古偶剧的一种别扭：
用今人之规矩改古人之风貌

在结束了上海的首轮十场演出之后，徐

俊艺术工作室出品的音乐剧《哈姆雷特》开始

了国内多地60场的巡演。这部甫演即热的新

作很自然地引起了观众和业界的关注。

将莎士比亚的经典剧作《哈姆雷特》搬

上音乐剧舞台，其构想始于两年前音乐剧

《赵氏孤儿》正热演之际。当时我有机会读

到了音乐剧文本的初稿，一方面为徐俊的艺

术追求和勇气而感动，另一方面也心怀些许

疑虑。原因很简单：选择将《哈姆雷特》这样

一部世界最著名的悲剧作品改编成音乐剧

是明智的吗？

戏剧界几乎人人都知道一句名言：有一

百个导演，就有一百个哈姆雷特。由于这部

经典剧作的人文内涵极其丰富深邃，人物形

象极其丰满复杂，世界上各种演出版本真个

是不计其数。有复原16世纪伊丽莎白时代风

格的，有19世纪维多利亚

时代宫廷豪华样式的，有

完全现代装束现代生活样

貌的，林林总总，蔚为大

观。而各种不同的舞台艺

术样式也纷纷以自己的艺

术语言演绎《哈姆雷特》。

即以上海而言，上海京剧

院、上海越剧院、上海芭蕾

舞团都改编过《哈姆雷

特》，且演出后都有不错的

评价。

然而，全世界的音乐

剧却似乎都视搬演《哈姆

雷特》为畏途。

在音乐剧150多年的

历史上，改编莎士比亚剧

作的作品也有十余部。最

著名的当是改编自《罗密

欧与朱丽叶》的《西区故

事》，它在上世纪50年代

风靡一时，以后反复上演，

成为百老汇的经典之作。

还有改编自《驯悍记》的

《吻我，凯特》、改编自《仲

夏夜之梦》的《驴秀》，以及

《维罗纳二绅士》等也很受

欢迎。而《第十二夜》在纽

约甚至还有三个不同的音

乐剧版本。不过，这些作

品都取自于莎士比亚的喜

剧。这显然是以娱乐性观

赏性商业性为宗旨的音乐

剧的本能选择。相比之

下，《哈姆雷特》似乎完全

被音乐剧冷落了。虽然，

百老汇也曾在1973年尝

试制作过一版《哈姆雷

特》，但境况惨淡，只演了

七场就草草关张了。

这一现象说明，音乐

剧的艺术样式与《哈姆雷

特》这样的经典巨作之间

存在着难解的矛盾。《哈姆

雷特》深邃复杂的人文内

涵与人物形象是说不尽的

话题，在莎学研究中，光是

哈姆雷特迟迟未对弑父篡

位的克劳狄斯采取复仇行

动的原因，学者们就有多

达18种解释：他是真疯，

还是装疯？是犹豫，还是

拖延？是出于恋母情结，

还是没有行动力？如此种

种，莫衷一是。这样厚重

的作品，作为大众文化的音乐剧来读解演绎，

确实难度极大。而徐俊作出这一选择其实是

自我挑战。在完成了《赵氏孤儿》这部中国古

典戏曲经典的音乐剧创作并取得成功之后，

他的目光转向西方戏剧最经典之作，探索将

之搬上音乐剧舞台的路径。因为他希望给音

乐剧注入更多的艺术精神，让音乐剧更具备

艺术品位。这种追求与态度对音乐剧的健康

发展是十分有意义的。

当然最终检验态度与追求的是作品的品

质。从音乐剧《哈姆雷特》首轮演出的效果与

观众的反应来看，这大胆的尝试取得了相当

不俗的成果，可以说是超出预期的。

首先，整台戏的风格凝重、大气、深沉、有

力，与莎士比亚原作的基调颇为统一。无论

场面和空间的处理，还是灯光的布局变化和

气氛的营造渲染，都有大的格局。其次，在剧

情的剪裁处理上，全剧突出以哈姆雷特和克

劳狄斯的“双主”结构，加以适量的人物删节，

比较符合音乐剧剧情相对单纯的容量要求。

虽然演出中克劳狄斯的戏份略有超过哈姆雷

特的感觉，但总体的戏剧张力是有保证的，全

剧的基本冲突有所强化，两位主角的演唱能

力也得以充分发挥。

作为一部音乐剧，音乐自然是成败的命

脉。金培达这部作品的作曲确实可圈可点：

其总体的音乐形象立体饱满，气势足而不乏

深沉，情感强而跌宕有致。旋律明晰而动听，

配器丰富而厚实。与全剧的整体风格完全契

合。虽然，挑剔地说，全剧的音乐还少了些变

化，比如“戏中戏”一段，民间戏班进宫，就可

以变换调性，在节奏和配器方面处理得更灵

动更轻松些。但全剧的音乐和歌曲的谱写和

处理是见功力的。

最出彩的当属那段“生存还是毁灭”的独

唱曲。莎士比亚笔下第三幕的这段独白，是

戏剧史上最著名的篇章，多少演出多少演员

为传达这段独白的情感和哲理而费尽心力。

音乐剧里的这段独唱，以音阶的层层递进和

“生存还是毁灭”乐句的螺旋式重复将哈姆雷

特内心对人生及命运的思考、沉吟、诘问、痛

苦表达得淋漓尽致。与许多精彩的话剧舞台

独白相比，这段唱充分发挥了音乐剧的特有

魅力，是音乐剧作曲的一大收获。

这个戏的音乐还有一

个长处，就是力求依字行

腔，让曲调音符与中文的

四声和谐匹配，其效果就

是演员的演唱吐字十分清

晰，观众听来顺耳悦耳，这

在我国的音乐剧创作中显

得很突出。

音乐剧《哈姆雷特》并

非完美。除了因戏剧样式

的不同它的人文内涵较原

作难免有所削弱之外，剧中

少数角色的处理，如波洛涅

斯的形象基调，福丁勃拉斯

的最后出场，都有调整的余

地。全剧服装色调的搭配，

面料的选用和伊丽莎白时

代灯笼裤式样的运用都很

有创见，而哈姆雷特首次出

场服装的亮丽色彩却颇多

争议。这些都是一部新作

可能出现的问题。除此之

外，要在有限的时间里呈现

哈姆雷特的故事必定意味

着取舍，而徐俊对于文本的

跳跃式处理为观看制造了

一定的门槛——不熟悉原

著的观众，可能会对某些段

落感到困惑。从这个角度

来说，音乐剧《哈姆雷特》是

一次大胆的尝试。敬畏经

典，又敢于面对经典展开创

造的翅膀，这是艺术的勇气

和志向。音乐剧更多地拥

抱经典，自然能促进音乐剧

品质的提升，同时也有利于

广大观众通过观赏性更强

的大众艺术走近经典，走进

经典，理解经典，爱上经典。

对于中国原创音乐剧

的创作和发展而言，《哈姆

雷特》的艺术探索值得业界

的重视。自1980年代初西

方音乐剧逐渐传入我国之

后，中国原创音乐剧就开始

了几十年的摸索和跋涉，实

践中，或模仿，或描红，或学

做大制作，或走小制作商业

路线，或打出戏曲音乐剧的

旗帜，或借鉴日韩音乐剧套

路，也出现了一些水平过得

去的作品，但至今难觅公认

的代表作，也少见稳定持久

的制作团体。而徐俊艺术

工作室自创作《犹太人在上

海》始，近十年间戮力耕耘音乐剧，先后制作

了《赵氏孤儿》《哈姆雷特》两部有份量的作

品，赢得观众和演艺市场的热烈反应。随着

创作实践，一支实力雄厚的主创团队已经形

成：导演徐俊、作曲金培达、词作者梁芒、灯光

设计萧丽河、服装设计张叔平，皆是一时之

选，相对年轻的舞美设计徐肖寰也才气十

足。他们的艺术理念艺术追求一致，连续几

个作品默契合作，这样一个主创团队保证了

他们作品的艺术水准。值得关注的是，徐俊

艺术工作室一系列的作品已经初步形成了自

己的艺术风格：文本有力度，场面有气势，形

象有格调，视听有震撼力。所以《赵氏孤儿》

和《哈姆雷特》的接连出现，意味着中国音乐

剧达到了一个相对成熟的点位。

概括起来说，迎难而上的音乐剧《哈姆雷

特》提供的经验为：不满足于音乐剧作为大众

艺术的定位，坚持以艺术精神提升音乐剧的

品位；不搞零敲碎打的短期行为，在反复的创

作实践中组建高水平的稳定的主创团队；坚

持每个创作团队的艺术个性，促进中国音乐

剧艺术形态的多元化、多样性发展。如果这

些能为更多的音乐剧从业人员引以为共识并

且身体力行，相信中国原创音乐剧的未来定

会有更好的前景。

（作者为上海戏剧学院教授）

又到了古装偶像剧扎堆的暑期档，打头阵的
《长风渡》播至半程，网络热度不俗。确实，相比于
同期已播出的不少古偶、仙侠剧来说，少了一直以
来备受诟病的青年演员演技浮夸、剧情空洞幼稚、
特效服化粗糙等问题，《长风渡》为荧屏吹来“清新
之风”。

然而“轻喜剧”包裹下的古偶甜宠故事，也令
另一重触及古偶剧内核的隐忧进一步凸显——那
就是现代婚恋观与当代观众情感投射的双重因素
叠加，与古偶所处时代背景中的封建王权、纲常伦
理形成了一种别扭的拉扯与纠葛；现代经济社会
的常识手段，则又成为为古装男女主角开启爽文
剧情、破解难题的“大智慧”。这样的剧集，常让人
有恍惚之感——男女主角莫不是从现代社会穿越
而来？面对这样的创作趋向，不禁要提醒古偶剧
主创：不是以现代思维教古人做事就是“进步”了！
《长风渡》说的是徉州城中，布商之女柳玉茹

父亲“宠妾灭妻”。为摆脱命运，柳玉茹一心要嫁
与高门叶家，阴差阳错却成了纨绔顾九思之妻。
顾父虽是城中巨贾，却因世道纷乱一直忧心家产
被皇权、地方军阀侵占。这样的背景下，两个互相
看不上的年轻人，一个走上仕途，一路官至户部尚
书；另一个经商有道，成为一代女首富。如此剧
情，看似励志热血，实则一如剧中将故事发生地从
“扬州”换写成“徉州”一样别扭。不过是把“升职
加薪迎娶白富美走上人生巅峰”这样粗鄙的职场

“爽文”的梦做了又大了些——夫妻二人在一个虚
空的历史时代一手握权、一手握钱，名利双收，顺
带，收获人间真爱。

且不说如此童话是否能在任何一个封建王权
时代存在，单就为了实现这一个终极梦想的剧情
细节，就充满既要兼顾现代观念、又要适度符合古
代社会常识的别扭与魔幻。为了表现女主角懂得
为自己争取谋划，剧中当柳玉茹听闻巨贾顾家上
门提亲，为保财产不被后母侵吞，向未婚夫提出将
聘礼“记在自己名下”的要求，像极了当代网络上
“房产证加不加名字”社会讨论的“古偶回应”。而
在“父母之命、媒妁之言”的古代社会，如何展开
“一生一世一双人”的绝美爱情？如果说二十多年
前的《上错花轿嫁对郎》尚且会用一个颇有古代
传奇小说色彩的安排来从容起笔；那么到了今天
的古偶剧，主创干脆偷懒，套用了现代偶像剧已
经用烂的“假结婚”、甚至是“契约婚姻”。而为了
回应观众对偶像剧女主角“搞事业”的呼声，古偶
从《梦华录》到《卿卿日常》再到《长风渡》，无一
例外选择开商铺成就事业。看似消解了“宫斗”
“宅斗”间里丑化女性恶意竞争的情节，却走向了
挪用现代营销、企业管理的爽文。为表现男主运
筹帷幄又懂得低调稳妥，剧情安排他向节度使捐
出全部家产后仅求一个“衙役”之职。短短几年间
竟能在乱世过关斩将，高居“户部尚书”之职。看来
《长风渡》所要挑战的，不只是封建婚恋制度的弊

病，更要跳脱古代科举制度选拔官员基本逻辑另
辟蹊径。

面对如此剧集，每当有人较真纠错，“架空历
史”四个大字就会“怼”到其面前。“架空”正成为一
些古偶剧主创篡改、挪用古代规制、礼法、社会背
景的“免死金牌”，似乎可以将剧中有违史实、常识
的错误与冲突点一股脑糊弄过去。可反过来，“架
空”也让《长风渡》里所谓古偶剧的“进步”成了无
根之萍——看似用主角“观念进步”的特定人设、
冲破了人们对古代婚恋习俗的既有认知，用现代
经济学、社会学理念更新了以往权谋、斗法的低智
套路，但归根结底，仍然是一种尝试以现代思维教
古人做事的“穿越”创作思维粗暴解题。不管是处
于真实历史还是架空时代，作为“先知”“觉醒者”
的男女主角，应有思想观念萌发与进步的土壤。
这些古偶剧里的少爷小姐们，不像是从成日里被
家丁丫鬟侍奉中“一夜顿悟”，而更像是从现代社
会“空降”而来。相比于反抗古代社会文化里的糟
粕、阶层间的剥削，他们精致利己，打着古今信息
差迂回玩转，最终目的，竟还是成为世俗意义上升
官发财的“人上人”。如此价值观，枉谈进步励志，
不过一场因果颠倒的荧屏儿戏。
“以古人之规矩，开自己之生面”，说的是要汲

取传统文化精华，摒弃糟粕，推陈出新。而如今的
古偶则反过来，试图“用今人之规矩，改古人之面
貌”。这，到底是一种进步，还是一种退步呢？

黄启哲

作家应该是一座活火山
爱力决定了喷发力

张炜
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▲徐俊艺术工作室出品的音乐剧《哈姆雷特》剧照


